212° SESION DE LA COMISION NACIONAL CELEBRADA

EL MARTES 7 DE AGOSTO DE 1973

Bajo la Presidencia del señor General de División, don Juan Mendoza Rodríguez y con asistencia de los señores: General Iuis Vignes Rodríguez, General Manuel Remond Cárdenas, Mayor General Guillermo Suero, Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Dr. Guillermo Durand Flórez, Dr. Augusto Tamayo Vargas, Dr. Estuardo Núñez Hague, Dr. Félix Denegri Luna, señor José Fernández Pinillos, Dr. Alberto Tauro del Pino y Dr. Gustavo Pons Muzzo que actuó como Secretario, se abrió la sesión siendo las 5.30 p.m.-No asistieron, con aviso, la Dra. Ella Dunbar Temple, el Dr. José Agustín de la Puente Candamo, el Dr. Guillermo Lohmann Villena, el Dr. Tomás Catanzaro y el Dr. Luis Ulloa Sánchez.

Se dió lectura al Acta de la sesión anterior Nº211 del martes 24 de Julio de 1973, que fue aprobada sin observaciones.

A continuación, el Secretario dió lectura a las siguien tes comunicaciones:

Del Profesor Dr. J.M. Barnadas, de Bolivia, agradeciendo la donación de la 4a. Serie de la Colección Documental, y remitiendo un artículo publicado en el diario "Presencia" de La Paz sobre la importancia de la Colección.

De los Prefectos de Cajamarca, Ica y Ancash, comunican do que oportunamente se enviarán las piedras solicitadas pa ra el monumento a la Victoria de Ayacucho. — Pasó al Comité de Actuaciones y Monumentos.

Del Jefe de Relaciones Públicas de la Dirección de Sanidad de las Fuerzas Policiales, remitiendo una nueva relación de los funcionarios y empleados de esa dependencia que desean adquirir la Colección Documental.—Pasó a informe del Comité de Distribución.

De la Editorial Lumen S.A. solicitando el aumento del 10% por pliego de 16 páginas para los volúmenes 4º y 5º de los Anales del V Congreso Internacional de Historia de América que se publica en esa editorial.—Pasó a informe del Comité de Economía.

Del General Carlos A. Salas, Presidente del Institute Nacional Sanmartiniano de Buenos Aires, reiterando su solicitud para que se le done la Colección Documental. — Puesto al voto fue aprobado.

Del Jefe del Servicio de Material de Guerra, agradeciendo la compra de la máquina mezcladora-moledora de ladri
llo para esa dependencia oficial y remitiendo facturas por
un total de S/ 56,981.60 por los gastos efectuados en la ins
talación del horno y demás equipos para el taller de fundi
ción de ese Servicio.— Pasó a informe del Comité de Actuaciones y Monumentos.

Del Director de Industrias Textiles y Diversas del Ministerio de Industria y Comercio, comunicando que el reajus te de precios en las imprentas no está sujero a control oficial.

2)

De la Directora del Instituto Nacional de Cultura comu nicando que la nueva Directora de la Biblioteca Nacional, se ñora Clara Bonilla de Gaviria, asistirá como delegada de la Biblioteca ante la Comisión Nacional.

Del Director de la Gran Unidad Escolar José María Eguren del distrito de Barranco, solicitando las publicaciones hechas por la Comisión Nacional. Se acordó enviar estas pu blicaciones con excepción de la Colección Documental y de la obra El Protectorado.

De la Dra. Ella Dunbar Temple, enviando el informe leí do en la X Asamblea General de la Organización de Estados A mericanos, Instituto Panamericano de Geografía e Historia, realizado últimamente en la ciudad de Panamá, sobre las actividades que viene realizando la Comisión Nacional. Se acordó un voto de aplauso y de felicitación.

INFORMES ORALES

El señor General Presidente dió la más cordial bienvenida al Dr. Alberto Tauro del Pino por su reincorporación al
seno de la Comisión Nacional después de una corta ausencia
motivada por la publicación de la obra Historia de la Emancipación del Perú: El Protectorado, que ha tenido a su cargo.- El Dr. Tauro del Pino agradeció.

Informó haber cursado un oficio al ingeniero Luis A. Ishikawa, en respuesta al telegrama que le dirigiera, al cual se dió lectura, para que remita un informe completo sobre el estado de las obras del monumento a la Victoria de Ayacucho y sobre las deficiencias en el avance de los trabajos.

Informó haber dispuesto que el Coronel Guillermo Las tres López Hurtado viaje a la ciudad de Ayacucho, con las siguientes instrucciones: a) Gestionar la expropiación de las fincas contiguas a la casa de la Capitulación hasta 600 metros para la construcción del Museo de Sitio; b) Inspeccionar la construcción del monumento a la Victoria de Ayacu cho; c) Verificar la permanencia del nuevo ingeniero residen te, quien debe trabajar a tiempo completo; d) Ubicar el área conveniente para la construcción del nuevo local de la Universidad de Ayacucho; y e) Tomar contacto con el ingeniero Ishikawa para ver la restauración de las casas que están a cargo del Banco Central Hipotecario, el Aeropuerto, la ampliación del Hotel de Turistas, el campo deportivo y el coliseo cerrado. Informó que el Coronel Lastres irá acompañado del Inte. Coronel Abel Carrera Naranjo, asesor del Comité de Actuaciones y Monumentos .- Solicitó el pago del aloja miento por los días de su permanencia en esa ciudad, los pa sajes por avión ida y vuelta y una suma para gastos .- Puesto al voto fue aprobado.

Sugirió la necesidad de hacer una nueva visita al Real Felipe para inspeccionar los trabajos de la segunda etapa que está a cargo del ingeniero contratista Isaac Zapater Pomar.

Informó que el arquitecto Víctor Pimentel debe regresardol Cuzco la próxima semana para tomar nuevamente el control de las obras del Real Felipe, y presentar los nuevos planos y presupuestos de remodelación del Cuartel B.I. 39 y construcción del Pabellón de Tropa, que ha sido sugerido por el Servicio de Ingeniería del Ejército, debiendo convocarse a concurso de precios.

El Dr. Félix Denegri Luna felicitó al señor General Presidente por el empeño puesto en la ejecución de las obras del Real Felipe, que se viene logrando gracias a las gestiones realizadas ante el Primer Ministro. El señor Presidente agradeció.

El señor Presidente sugirió la necesidad de hacer un viaje a Paracas para inspeccionar el proceso de anclaje de las nuevas letras del monumento. Se acordó hacer el viaje antes del 8 de Setiembre.

Informó haber visitado el Taller de Fundición del Servicio de Material de Guerra, donde pudo comprobar que el nue vo horno estaba funcionando perfectamente y que los trabajos de fundición se ejecutan de acuerdo al calendario.

Dijo haber enviado una carta hotarial al señor Joaquín Ugarte por el incumplimiento del contrato en el retoque al monumento a Túpac Amaru.

Distribuyó un esquema de la Memoria que presentará al término de las funciones de la Comisión Nacional, para que los miembros de la misma proporcionen los informes de las labores que han tenido a su cargo individualmente o en Comités.

Manifestó haber comprobado un atraso en la entrega de originales para la Colección Documental, encontrándose dos imprentas, Editorial Jurídica y Litografía Salesiana, sin trabajos.

Informó que en compañía del Dr. Francisco Bellido, Coordinador del Comité de Publicaciones, había visitado algunas imprentas donde pudo comprobar el estado de las publicaciones. Ofreció presentar un informe amplio en la próxima sesión.

COMITE DE ACTUACIONES Y MONUMENTOS

El General Luis Vignes Rodríguez, Director del Comité, dió lectura a los informes Nos. 53, 54 y 55 del Thte. Coronel Alfonso Zevallos de la Puente sobre los avances de los trabajos de restauración de la segunda etapa del Real Felipe.

Presentó la valorización por S/52,033.63 de la Constructora Desum S.A. por concepto de reintegros, aumentos salaria les, desgaste de herramientas y alza de transporte correspondiente a la primera etapa del Real Felipe. Presentó igualmente el informe legal del Dr. Sergio León Martínez, en el que manifiesta que aplicándose la cláusula penal de la mul-

ta del 3/10,000 por cada día de atraso que establece el contrato, resulta que le corresponde cobrar únicamente la suma de S/ 12,963.03. Se recomendó hacer un mayor estudio.

Dió lectura al informe Nº 8 del ingeniero Luis Alberto Ishikawa sobre el estado en que se encuentran las obras del monumento a la Victoria de Ayacucho.

Dió lectura al nuevo calendario de obras y de adquisición de materiales presentado por los ingenieros contratistas Ego Silva y W. Bustamante, teniendo como fecha de inicio de los trabajos el 24 de Mayo del presente año y con un plazo de ejecución de 240 más 30 días por trabajos adiciona les. Dijo que conforme a este calendario las obras marchan a un ritmo normal, no coincidiendo con el informe del inge niero Ishikawa.

Solicitó la aprobación de la piedra que se colocará en el piso del monumento a la Victoria de Ayacucho, 40 x 40 cm. que será de piedra rojiza de la cantera Huanta-Huancayo sobre el río Mantaro, en reemplazo de la laja arequipeña que fue acordada en una de las resiones anteriores. Se acordó esperar el informe del ingeniero Ishikawa.

Dió lectura al informe Nº 13 del Thte.Coronel Alfonso Zevallos de la Puente sobre el avance de las obras de la casa de San Martín en Huaura, en donde se indica que el techa do y la colocación de las puertas están avanzados en un 70% y se recomienda que la pintura de los ambientes interiores sea de color crema bajo mate y de los exteriores blanco.—Puesto al voto fue acordado el color de la pintura à usarse.

Después de un cambio de ideas se acordó solicitar presupuestos para los pisos de la casa de San Martín en Huaura, que podrán ser de madera, de ladrillo vidriado o de baldosa roja.

Dió lectura al informe Nº 9 del Thte. Coronel Alfonso Zevallos de la Puente sobre las obras de restauración de la casa de Bolívar en Pativilca, que están avanzadas en un 80%; y a la carta del ingeniero contratista en que solicita seña le la fecha de entrega de las obras.

El señor Presidente manifestó que antes de recibir las obras se hacía necesario hacer una nueva visita de inspección.— Se acordó hacer esa visita a Huaura y Pativilca el próximo sábado 11.

Presentó la valorización Nº1-A por 5/ 77,396.50 del ingeniero contratista Víctor Montes Mejía, por los avances de las obras de los ambientes 15 y 16 de la casa de Bolívar en Pativilca.— Se acordó reservar su aprobación hasta después de hacer la visita.

Presentó la valorización adicional por S/ 32,100.00 por la instalación eléctrica de los ambientes 15 y 16 de la casa de Bolívar en Pativilca. Puesto al voto fue aprobado.

Presentó el presupuesto del escultor Camulfo Vivanco por el modelado en yeso de la figura ecuestre del monumento

-5) 153

al Coronel Andrés A. Rázuri en San Pedro de Lloc por la su ma de S/ 320,000.00, con una rebaja del anterior presupuesto de S/ 150,000.00.— Puesto al voto fue aprobado.

on

ma

to

el

i-

3-

i-

un

na

ge

en

em.

-C

1e

òf

SO

ca

18

)%

28

-

se.

-

a,

BE

30

La

600

S

le

n

T

0

Informó que el pedestal y la columna del monumento a María Parado de Bellido están vaciados en concreto, y todos los elementos del mármol que integran el pedestal, trabaján dose en la fábrica. Solicitó se curse un oficio al Alcalde de Surco para que proceda al relleno del área que circunda el monumento, a la altura de la base del pedestal, sembrándose grama y flores ornamentales.— Se acordó oficiar al Alcalde haciéndole esta petición.

Dió lectura al calendario de conferencias a nivel nacional, correspondiente a la etapa bolivariana, para los me ses de Agosto a Diciembre de 1973.— Puesto al voto fue aprobado el calendario.— Se acordó el ciclo de conferencias para profesores para la segunda o tercera semana de Pebrero, de 1974.

El Dr. Félix Denegri Luna solicitó se prepare un ciclo de conferencias en la ciudad de Ayacucho, para los meses de Abril o Mayo de 1974 en homenaje al sesquicentenario de la batalla, ofreciendo prestar su colaboración. Puesto al voto fue aprobado. Se encargó al Dr. Denegri Luna su prepara ción.

Presentó los recibos del Dr. Sergio León Martínez por los honorarios profesionales siguientes: informe sobre la valorización del pago de reintegros solicitado por la Constructora Desum S.A. por los trabajos adicionales ejecutados en la primera etapa S/ 500.00-Por la ampliación del contrato con el ingeniero contratista Víctor Montes Mejía para la construcción de los ambientes 15 y 16 de la casa de Bolívar en Pativilca, S/ 3,220.00-Por los contratos con el señor Cé sar Saavedra por la toma de fotomurales; con el artista Raúl Vizcarra por la pintura al óleo del cuadro del Desembaroo de San Martín en Paracas y por la carta notarial al señor Joaquín Ugarte y Ugarte por incumplimiento del contrato, to tal S/ 3,000.00.- Puesto al voto fueron aprobados estos recibos.

Presentó los presupuestos de las casas Schenone, Boston, Barrington y Romida, para la compra de 5.60 mts. de paño para la mesa del Directorio de la Benemérita Sociedad Fundado res donde sesiona la Comisión Nacional. - Puesto al voto fue aprobado el presupuesto de la casa Boston a razón de..... \$\fommu\ 380.00 el metro de paño.

Presentó la factura de la Fábrica de Calzado Peruano por la compra de 10 pares de xapatos por \$\frac{1}{3},360.00 para los obreros del Taller de Fundición del Servicio de Material de Guerra; de la Cooperativa de Producción de Trabajos Industriales Metálicos del Perú por \$\frac{1}{2},000.00 por la compra de los siguientes artículos: 2 sillones metálicos; 2 roperos metálicos individuales tipo standard para empleados; 1 mueble metálico standard modelo ropero de 10 casilleros para obreros; y 1 mesita metálica para máquina de escribir; muebles que serán destinados al personal del Taller de Fundición del Servicio de Material de Guerra, y la factura de la casa En-

rique Voyset y Cía. por S/27,319.50 por la compra de una má quina lijadora eléctrica marca Thos, de disco flexible con escobillas de alambre y demás accesorios, también para el Taller de Fundición del Servicio de Material de Guerra. Pues tas al voto fueron aprobadas.

Solicitó se convoque a un concurso para la letra de la Marcha del Sesquicentenario de las batallas de Junín y Ayacucho, con un coro y dos estrofas, tomando como base el concurso realizado por el CIMP.— Se solicitó al Dr. Augusto Tamayo Vargas escriba la letra quedando pendiente el concurso para la música.

Se acordó poner una rejilla de fierro sobre el pozo de agua del Real Felipe, para evitar accidentes, y luz eléctrica en el fondo, al igual que la instalación del Museo Nacional de Historia de Magdalena. - Puesto al voto fue aprobado.

Solicitó se designe al orador de la ceremonia de la Batalla de Zepita el 25 de Agosto ante el Monumenro a los Próceres. Se encomendó el discurso al Dr. Gustavo Pons Muzzo, corriendo por cuenta de la Comisión Nacional dicha ceremo nia, conforme al calendario aprobado.

El señor Presidente manifestó que conforme a los acuer dos tomados, corresponde al Thte Coronel Abel Carrera Naranjo el discurso de la ceremonia de la llegada de Bolívar al Callao; al Dr. Guillermo Durand Flórez el discurso en la ceremonia de la llegada de Bolívar a Lima; al Dr. Félix Denegri Luna el discurso en la ceremonia de la batalla de Zepita, en Puno; al Dr. Gustavo Pons Muzzo en la ceremonia de Zepita, en Lima; y al Dr. Augusto Tamayo Vargas en la ceremonia de entrega de la casa de Bolívar en Pativilca.

Dió lectura al Acta de la Junta Calificadora del concurso del monumento al Mariscal Toribio de Luzuriaga en Hua ráz, en el que se hace constar que después de un detenido estudio de los tres proyectos presentados, se acordó por unanimidad eliminar el proyecto signado con el número 03, por falta de calidad artística y por no reunir el motivo, sentido y propósito del concurso. Se procedió luego a un estudio más atento de las maquetas números 01 y 02 con el siguiente resultado en orden de mérito: primero el proyecto 01 y segundo el proyecto 02, con el voto singular del Dr. Gustavo Pons Muzzo, que se pronunció en favor del proyecto 02.

El señor Presidente invitó a los miembros de la Comisión Nacional a pasar al hall de la Benemérita Sociedad para examinar los proyectos presentados a fin de emitir sus o piniones. Luego de un detenido exámen de cada uno de los proyectos y de expresar libremente sus opiniones, fue aprobado por unanimidad el proyecto 02.— Abierto el sobre corres pondió al artista Miguel Baca Rossi, quien podrá hacer el monumento con las observaciones sugeridas por la Comisión Nacional.

Se levantó la sesión, siendo las 8.50 p.m.